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香港大學研究發現蔬果含蛇麻醇酯
(Lupeol)有助對抗頭頸癌。頭頸癌包

括鼻腔、鼻竇、鼻咽、口腔、口咽、下
咽、喉、甲狀及唾液腺等部位的癌症，約
半數發現病者發現患上頭頸癌時已屬晚
期，由於晚期頭頸癌的治療效果欠佳，有
必要研發新的治療方法。

半數患者發現已到晚期
港大耳鼻喉科教授袁寶榮指出，這幾年

間，市民逐漸認識蔬果中的物質對預防癌
症及抗癌的重要性。在美國，曾有流行病
學研究發現多吃蔬果，與減低頭頸癌病發
率有莫大的關係，引證了食物所含物質對
治療頭頸癌的重要性。這些研究結果促使
他們找出蔬果中那些物質對治療頭頸癌產
生主要的作用，從而研發醫治此癌症的新
療法。
於是，香港大學李嘉誠醫學院外科學系

及理學院化學系的研究員進行了詳細的研
究，發現部分蔬果，如芒果、提子及草莓
(士多啤梨)等，有一種豐富的化學物質

「蛇麻醇酯」(lupeol)，能夠有助對抗頭頸
鱗狀細胞癌。如果混合傳統抗癌藥一起使
用，蛇麻醇酯能夠增加其效用。研究亦證
明NFκB蛋白的降調節作用是蛇麻醇酯主
要的抗癌機制。

有效抑制頭頸癌細胞轉移
研究找來4隻被注射舌癌的裸鼠作測

試，其中一隻被注射傳統化療藥、一隻在
第7天被注射「蛇麻醇酯」(相等於5個芒
果的含量)，一隻則作混合治療，在第37
天檢討成果。袁寶榮指出，研究發現，蛇
麻醇酯明顯令癌細胞縮小，及抑制頭頸癌
細胞轉移，並對周邊組織及重要器官如肝
和腎沒有影響。與傳統抗癌藥相比，蛇麻
醇酯不但有效抑制腫瘤生長及轉移高達3
倍，當它與混合傳統抗癌藥一起使用時，
更能增加抗癌藥的效用高達40倍之多。
袁寶榮指出，港大醫學院外科學系稍後

會與理學院化學系研究進一步將蛇麻醇酯
用於人類作臨床測試，發展成抗癌藥物，
期望一年後取得成功及為藥物申請專利。
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04年本港常見的頭頸癌症
部位 宗數/發病率
喉頭 216/10.3%
口腔 408/19.5%
鼻咽 1074/51.5%
甲狀腺癌 389/18.7%
資料來源：
香港癌症資料統計中心

04年本港
常見的癌症
新症 宗數

肺癌 3837
結腸癌 3126
頭頸癌 2087
乳癌 1840
肝癌 1639
胃癌 1026 

死亡 人數

肺癌 3198
結腸癌 1370
肝癌 1362
頭頸癌 665
胃癌 649
乳癌 397
資料來源：
香港癌症資料統計中心

頭頸癌徵狀
口水帶血
吞嚥困難
頸部腫脹
頭頸部痛楚
體重減輕

成因及預防方法
成因：

吸煙
飲酒
進食檳榔
進食鹹魚
少吃水果及蔬菜

預防：

多吃水果及蔬菜
每天運動一小時
不煙不酒
不進食鹹魚
均衡飲食(包括進食維他命E)

頭頸癌是香港第3位最常見的癌
症，男性患者較女性多兩倍。單在

2,004年，本港約有2087宗新症，每年的新增個案亦穩
定地增長，同年有656人因此症而死亡。

男煙民高危 僅存活5年
頭頸癌佔香港所有癌症的10%；當中鼻咽癌佔53%、

甲狀腺癌佔19%、口腔及喉頭癌則各佔12%，其他癌症
佔餘下的4%。頭頸鱗狀細胞癌是頭頸癌中最普遍的組
織類型。
頭頸癌的男性患者較女性多兩倍，病徵包括口水帶

血、吞嚥困難、頸部腫脹、頭頸部痛楚及體重減輕，
90%頭頸癌患者均有吸煙習慣；飲酒、進食檳榔及鹹魚
都是引致頭頸癌的因素。多吃水果及蔬菜、每天運動
一小時、不煙不酒及多進食維他命E均有效預防頭頸
癌。
現時治療晚期頭頸癌的方法多數涉及高風險手術，

並會改變容貌。
雖然頭頸癌的治療方法有所改進，加上用了綜合性

治療，包括手術後加上電療及化療，但頭頸癌病人的5
年存活率仍然是各癌症中最低。

■本報記者 聶曉輝

頭頸癌患者 年增2千新症

天然抗癌食物 大蒜居榜首

第三殺手

港大發現蔬果含蛇麻醇酯 混合傳統藥物療效增40倍

【本報訊】(記者 聶曉輝)全球每年約有50萬宗頭頸癌新症，它亦是

本港第3大常見癌症。香港大學醫學院一項研究發現，部分蔬果如芒

果、提子及草莓(士多啤梨)等，含有一種化學物蛇麻醇酯，有助對抗

頭頸癌，即鼻腔、鼻竇、甲狀腺、口腔等的癌症，其效用為傳統抗癌

藥物的3倍；若兩者一併使用，抗癌效用更可增達40倍。

【本報訊】均衡飲食和適量運動固然能維持健康的
身體，避免患病，但原來綠茶、老蒜、蕃茄、石榴
汁、紅酒和薑也可有抗癌作用。有研究顯示，一些俯
拾皆是的天然食物，除了對身體有益之外，更具有抗
癌的效用。

綠茶抗癌 有益心臟
過去有不少報道，指素為日本人所喜愛的綠茶，含

有一種對抗疾病的抗氧化物，稱為多酚，對於癌細胞
的生長有很好的抑制效果，使人不容易得胃癌、肺
癌、食道癌、胰臟癌和結腸癌。除了抗癌之外，綠茶
也可保健心臟，預防異常的血液凝結和降低過高的血
壓和膽固醇，更有指它可以防止蛀牙，因此有些牙膏
也加入綠茶的成分。
令人吃後有口氣的大蒜，原來也具防癌的功效。在

美國國家癌症研究所防癌食物金字塔榜中，蒜是排於
首位。有研究指出，食用越多蒜類蔬菜的人，患胃癌
的機會率越低，每個星期最少食用一次蒜的人，患大
腸癌的風險也比平常人低一半。由此可見，吃蒜雖然
會有口氣，但卻對身體有益。

吃蕃茄助防9類癌症
蕃茄亦有抗癌的功用。前列腺癌、肺癌、胃癌，胰

臟癌、大腸癌、食道癌、口腔癌、乳癌、子宮頸癌，
都可以靠吃蕃茄來預防。「美國國立癌症研究中心期
刊」的研究報告指出，番茄含有維他命Ａ、維他命Ｃ
和茄紅素，能夠以抗氧化的方式預防癌症。
水果之中以石榴汁含有有效的抗皮膚癌成分。最近

的研究更顯示石榴汁對肺癌和前列腺癌的預防效果也
相當顯著。原來石榴汁含大量抗氧化物，這些成分可
抑制損害細胞，還可對抗導致癌症的化學物質。

生薑醇可防細胞癌化
多年的研究也發現，紅酒含有預防癌症與心血管疾

病的抗氧化物。有飲用紅酒習慣的人，其患上心血管
疾病的比率也比常人低。
常被廣東人運用作食材的薑，也發現能夠抑制結腸

癌細胞的生長。薑含有生薑醇和薑辣素，前者有抗氧
化作用，可以防止細胞癌化，後者則能抑制癌症前期
病變的發生，具強力殺菌和防癌的作用，對抗癌非常
有效。
雖然有些食物有害人體的發現越來越多，但其實對

人體有益的抗癌食物一直都在四周，關鍵是大家會否
對它們加以留意，適量地進食。
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■港大醫學院一項研究發現，芒果、提子及草莓等蔬果
含「蛇麻醇酯」，有助對抗頭頸癌，若與傳統抗癌藥物一
同使用，抗癌的效用將可增加40倍。 本報記者聶曉輝 攝
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10月16日(第07/121期) 攪珠結果

下次攪珠日期：10月18日

頭獎：無人中

二獎：$528,970 (6注中)

三獎：$30,225 (280注中)

多寶：$29,521,527

【本報十七大報道組北京16日電】在
今天廣東團開放日上，團長張德江表現
十分熱情，對多年來關注廣東發展的海
內外傳媒表示感謝。在記者提問的環節
裡，他也表現得非常配合，幾次主動要
求回答記者提問。路透社記者向他提問
廣東群體事件時，他也很爽快地回答，
「既然向我提問，就我來回答。」

看到提問時間結束，還有許多記者在
舉手，張德江說「記者們站了兩個小
時，都很辛苦，延長10分鐘吧。」但當
被提問粵港合作問題時，他謙虛地將話

筒讓給廣東省省長黃華華。

稱工作安排由中央決定
提問時間結束後，記者隨即蜂擁圍住

張德江，紛紛提問他的職位變動。在記
者一再追問「傳言說你將上調」和「談
談您對廣東的看法」時，張德江笑言：
「我的工作由中央決定。」並讚：「廣東
是好地方，廣東大有前途，廣東大有希
望」。有記者再問「您希望留在廣東嗎？」
張德江回答：「我非常熱愛廣東，我永
遠也忘不了廣東。」

【本報十七大報道組北京16日電】
科技部副部長李學勇今日對港深創
新圈表示肯定，他認為，目前香港
與深圳發展經濟領域合作，有利於
雙方優勢互補和互利共贏，有利於
香港的繁榮穩定和持續發展。他並
認為區域合作和區域經濟的發展是當前重要趨勢。
談及港深創新圈，李學勇表示，「我覺得這是一件好事

情」。他表示已注意到香港特首曾蔭權在施政報告中提出
的倡議，深圳市市長許宗衡亦給予積極回應。
李學勇表示，深圳高新技術產業的發展很有基礎，目前

在國內很有實力，深圳企業亦有較強的創新能力，並聚集
了一大批高新技術產業方面人才，這些優勢均有利於港深
合作。他並表示，按照「一國兩制」方針，科技部在促進
內地和港澳合作方面做了很多工作，今後將繼續加大力
度。

【本報十七大報道組北京16日電】在粵
港四大跨境基建中，廣深港高速鐵路廣東
段去年就已經動工。黃華華表示，廣東境
內明年就可以完工。同時，香港境內目前
走向現已基本確定，明年做規劃和設計，
後年動工。
李鴻忠也表示，在廣深港高速鐵路深圳

段，廣州新客站接到深圳新客站段工程已
經接近尾聲。目前，深圳到香港西九龍段
還有待於香港特別行政區政府盡快規劃線
路和線型。

深港機場建軌道待研究
對於外界普遍關注的深港機場合作問

題，李鴻忠則稱，香港和深圳機場的合作
目前分為兩個層面。一個是資本層面，兩
家機場將有一個相互參股的問題，這是緊
密型合作；另外一個則是物理層面上的，
香港特首曾蔭權和政務司司長唐英年都特
別提出，能否在香港新機場和深圳機場之
間架設一條軌道交通，從而將香港的國際
航班優勢和深圳的內地航班優勢結合起
來。李鴻忠表示，由於該問題剛剛提出，
還有待於深圳方面繼續深化。

東部通道兩地正在論證
除了曾蔭權在施政報告中提到的粵港四

大跨境工程之外，對於外界廣泛關注的深
港東部通道進展情況，李鴻忠也主動做了
披露。
他表示，深港東部通道，即蓮塘到香園

圍通道，已是既定決策，「一定要辦」。他
說，目前香港和深圳已有5個通道：深圳
灣、皇崗、羅湖、福田、沙頭角，由於兩
地關係逐漸密切，通道現在仍不夠用，西
部通道剛剛通，深港雙方就已籌劃東部通
道。然而，由於涉及地塊的居民區比較稠
密，通道比較狹窄，深港雙方正在對此進
行論證。

黃華華指出，粵港合作過去取得很大成效，近年來，
粵港的進出口貿易總額以每年400億美元的速度增

長。2002年達1,600多個億，2006年則達到3,500多個億。
目前，廣東利用香港同胞的投資已達到1,200億美元，未
來會按照十七大報告中「協調發展」的要求，加大粵港合
作。「粵港合作前景廣闊，一定會越來越好！」

大橋投資將達六百多億
今年1月，由國務院發改委牽頭的港珠澳大橋前期工作

專責小組成立。黃華華表示，粵港澳都參加專責小組，研
究專題達25個，其中21個已研究完畢，另外4個也很快研
究完結。其中比較重大的就是投融資問題。「港珠澳大橋
投資非常大，達到600多個億。」但黃華華也透露，近期
將會就港珠澳大橋的投融資問題進行研究。
本報記者了解到，在今年1月召開的港珠澳大橋專責小

組會議上，港珠澳大橋前期協調小組提出了三種投資途
徑：一、完全由政府出資﹔二、完全由社會出資﹔三、由
政府和社會合作投資。而知情人士透露，在此次會議上，
對社會投資人性質是否限制以及大橋投融資是以公開招標
形式還是以邀標形式，產生了較大爭議。但在今春廣東省
「兩會」上，廣東省常務副省長湯炳權透露，高達310億造
價的港珠澳大橋主橋融資將採取國際招標。

深港河套開發漸入佳境
而對於早在2005年就已經開始啟動的河套地區的開發，

深圳市委書記李鴻忠則表示，深港雙方已逐漸達成共識，
目前漸入佳境。
李鴻忠說，目前，河套地區的開發主要有兩項工作，一

是環評，深圳和香港都非常重視，並分別由副市長和局長
牽頭，成立專責小組，雙方正在商討之中。二是土地用途
問題。目前河套地區由深圳提供的0.8平方公里和香港提
供的1個多平方公里組成，面積逾2平方公里。對於此前媒
體猜測的用於會展、商貿或高新技術產業開發，李鴻忠表
示，用途還有待深港雙方繼續協商，逐漸達成統一，會很
快有起色。

【本報十七大報道組北京16日電】

廣東省省長黃華華今日在此間接受

本報記者提問時，對香港特首曾蔭

權在施政報告中提及的粵港跨境項

目作出正面回應。黃華華強調，廣

東省委省政府一貫高度重視粵港合

作，特別是把大型跨境基建工程放

在重中之重。他並透露，近期將就

粵港澳三方極為關注的港珠澳大橋

投融資問題進行深入研究。

港深創新圈
獲科技部肯定

■科技部副部長李
學勇。 中新社

張德江：永遠忘不了廣東

【本報十七大報道組北京
16日電】輸港食品安全，歷
來都是粵港合作一個重點問
題。廣東省省長黃華華今天
在廣東團開放討論中，就表
示廣東供港食品都需要過三
關才能輸港，香港居民可放
心食用。
黃華華表示，對於供港食

品安全廣東省對此高度重
視。廣東省每天輸送到香港
食品包括幾十個品種，超過
2,000多噸。

確保輸港食品安全衛生
黃華華表示，「我們現在輸港食品全部是定點生

產的，按照公司加基地加標準化的模式，來進行管
理的，凡是不符合標準的，列入禁止出口，這樣的
產品是到不了香港的，這是從源頭把關。第二是出
口把關，我們從生產，比如養殖，禽類從種苗到免
疫到飼養全過程電子監控，100%的免疫，這個關把

的很死，所有的不合格都不能出口。第三就是運輸
關，我們採取了標識鉛封和封閉管理，全程電子監
控，保證運輸途中不會被掉包。通過把三關，將不
符合安全的，不符合衛生要求的產品統統都關在香
港的門外，所以到香港的都是安全的衛生的，請香
港老百姓放心。」

加強兩地空氣監測合作
有記者提出廣東環保成效和粵港環保合作。對

此，黃華華回應稱，廣東政府對環境保護高度重
視，目前，珠江水系治理將在之前400個億的基礎上
加大投入。
因此，對於2010年實現珠江暢游，黃華華表示非

常有信心。另外，2006年廣東21個地級市的空氣指
數都是二級以上，成效斐然。
談到粵港環保合作，黃華華稱，雙方在2002年就

已制定計劃，要在2010年整個污染減排下降40%，
「現在看這個目標是可以達到」。

目前，香港和廣東省已經完成16個空氣監測站的
珠三角空氣監察網絡，每天都公佈大氣的監測情
況。黃華華稱，今後要加強這方面的合作。

黃華華：供港食品須過三關

【本報十七大報道組北京16日電】今
年春天新的《企業所得稅法》的出台，
深圳特區也將告別「特殊政策」的時
代。特區是否繼續特下去成為各方面關
注的焦點問題。深圳市委書記李鴻忠今
天在十七大分組討論上，主動向媒體表
示，儘管深圳特區特的內容會改變，但
是作為經濟特區還將繼續特下去。
李鴻忠指出，從十六大以來，胡錦濤

等新的國家領導人，特別囑托深圳要繼
續當好排頭兵，繼續當好試驗田。而按
照胡錦濤總書記的要求和廣東省委省政
府的部署，在落實科學發展觀方面，深
圳轉變了發展理念和發展模式，由速度
深圳轉為效益深圳，結果深圳不但有將
近6,000億的經濟總量，而且高端現代服
務業帶來的高效益，已經超過了經濟總
量的50%以上。

李鴻忠：深圳特區繼續「特」
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■李鴻忠透露，港深合作開發
河套區的計劃漸入佳境。
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